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从六车道向十车道进发的京哈“高速”

李吉丰是辽宁省人大代表，四年前提出“加
快推进京哈高速公路拓宽建设工程及增设出
口”的建议，得到辽宁省交通运输厅“暂缓”的
公开答复；两年前省“两会”记者跑现场，他表
示：“稳扎稳打，要在我们辽宁大地上处处形成
推动高质量发展的生动画面和宏大场景”。而
今，正如火如荼建设的京哈高速改扩建工程工
地，正呈现这幅美好蓝图。6月20日，记者走访
中铁四局（北）京哈（尔滨）高速公路绥中至盘
锦段改扩建工程9标项目部（五公司）。

盘山没有山

项目部党支部书记马晓原本约好在驻地
等记者，一同去绕阳河特大桥架梁现场采访。
一个电话让他不得不改变计划。他看了一眼
手表：七点三十五分。他转身从四楼下到二
楼，与项目部办公室主任郭斌说：“一会你陪同
记者先到工地看看，我跟唐经理要去县政府。”

电话是一工区副经理马强打来的，施工便
道在羊圈子镇羊胜线又被阻了，地坪材料运输
车辆无法通行。

项目经理唐治军和马晓边走边交换意见：
“市里的专题协调会后，第三方评估公司目前
仍未能给出道路使用补偿评估结果，阻工迟早
会发生。今天我俩还是各盯一方做好协调，促
成尽快解决这个问题。”

“客观地讲，哪项工程建设都会存在这样
那样的利益冲突，我们也不例外。究其根源，
还得从盘山没有山讲起。”马晓说。

（北）京哈（尔滨）高速公路于 2000 年 9 月
15日全线贯通，被列为《国家高速公路网规划
（2013—2030）》七条放射线之一。2021 年 10
月，京哈高速黑龙江省境内改扩建工程通车；
2022年5月，京哈高速绥中至盘锦段改扩建工
程分九个标段招标。较之其他标段，五公司承
建的 9 标受盘锦遭遇 50 年一遇的洪灾侵害制
约，晚进点整整60天。

9 标管段全长 27.78 公里，总造价 26.51 亿
元，合同工期51个月，除去每年4个月左右冬休
期、2个月汛期，有效工期不足40个月。“根据建
设单位部署，全线按四阶段组织施工，既要保
证改扩建工程建设施工顺利，又要保障既有高
速运行畅通，每一个阶段性工期都不容滞后。
眼下，我们亟需解决地材匮乏的问题，管段路
基填方达到236.7万方，而挖方仅有62.1万方。”
2022年7月，在项目部第一次员工大会上，唐治
军向大家作交底。

盘山没有山，水域反而广。项目部在锦州
地界的北镇和凌海找到两处毗邻基本农田的
取土场，以往被开采过的山体坑坑洼洼，石块
嶙峋。“唐经理，这已经是离盘山最近能取土的
场地了，平均运距48公里，你先测算成本，我还
得继续找有关部门，说跨市运输的事。”马晓一

边递给唐治军取土场原貌地形图，一边拨通盘
锦市新冠疫情防控指挥部办公室电话。

时值2022年7月中旬，如何在疫情期间地
材不断供，着实大费周章。“运输不到位，一切
都是空。”马晓和唐治军一个跑政府跑部门、一
个调资源调方案，终于获得地方政府有关部门
的理解与支持。“姜有为副省长主持召开了地
材保供专题会，特别指出，要在保障疫情防控
不松懈的前提下，想方设法为工程建设设置绿
色通道。”马晓在项目部领导班子会上提出增
设“党员疫情检测点”的想法，得到一致同意。

“不仅如此，辽宁省政府还强调了严禁超
载，我们要把现有后八轮运输车换成大拖挂，
相应地成本也必然会增加，需要我们用提高工
效来冲抵。”唐治军说。项目部选派8名党员在
北镇、凌海进入盘山的路段增设疫情防控通道
轮值，24小时对进入工地的司乘人员和新进场
班组工人进行体温、核酸、行程码等实名登记
检测。工地亦是通宵达旦，便道能开工作面尽
开工作面，不断加速施工进度。

2022 年 8 月 1 日午夜，马晓接到盘锦市交
通运输局分管项目建设的副局长电话：“锦州
遭遇50年一遇的特大洪水，绕阳河左岸一处堤
坝溃口，全市防汛Ⅲ级应急响应提升至Ⅰ级。
市委书记和市长已经在堤坝上了，省领导正从
往这赶的路，。你们迅速组织救援小分队做好
应急预案，配合市防汛应急指挥部严密监控绕
阳河盘山境内几个容易大面积溃堤的地形标
高，严防破堤倒灌县城。”

马晓第一时间带领6名测量人员赶到第一
线，连续干了三天。“当时我们还没有全面开
工，主要是修便道，到了十多台挖机，还有几十
台辆运输车，随时做好了防汛冲锋到一线的准
备。”险情控制后，盘锦市防汛抗旱指挥部给项
目部送来一面锦旗。

眨眼一年过去，截至6月30日，项目部开累
完成投资额8.25亿元，创下连续单月产值过亿
元的记录，稳居局内高速公路项目产值排名前
列。

修路先修“路”

“这里的路，是工程道路，也是管理路径。”
唐治军今天轮值，他碰见来工地采访的记者，
说起项目建设的情况。

项目部管段涉及盘锦、锦州两市三县八镇
十四个自然村，另有18家养殖场、117家蟹塘，4
处高压燃气管线、28条通讯电力线路迁改，均
处于国家湿地保护区范围内；有6处纵断面抬
高，最大抬高2.2米，且多处跨越河流、沟渠，搭
设钢栈桥体量大，新桥旧桥之间拼宽工序复
杂，尤其是旧桥多种病害治理工程量巨大……
凡此种种，保持便道通畅是先决条件。

“简单地说，改扩建就是拓宽既有高速左
右幅，站在作业面上伸手就能碰到运营线，两
边又都是湿地保护区和水产养殖区，修便道和

借道运输不可避免。”2022年7月的唐治军看着
设计蓝图，眉头紧蹙。要干好工程，就必须新
建双向运输便道便桥55公里，承担102公里既
有乡镇道路维修加固，再加上冬季施工需要增
加的措施费，施工周期长、生产不均衡等因素
的影响不断增加，施工成本必将居高不下。

如果不在生产组织模式上寻求突破，如果
不大胆尝试项目管理模式变革，要取得良好效
益，几无可能。唐治军和马晓商量再三，在全
公司率先实行“1+1+N工区”的新型实体项目
经理部组织模式，一切工作到工区、一切工作
到现场。“这也是路，一条需要我们全体齐心协
力去探索去实践的管理之路。”唐治军说。

一时间，大会、小会、党员会，工区、梁场、
办公室。“进度就是效益、工期就是成本”的理
念被一而再、再而三的阐述，直至首月盘点人
均产值280万元，人们才感到变化。

“那是2022年9月，大家很明显地看到新的
组织管理模式带来的收益。自那以后，我们基
本保持这么一个产值比例。”说起优化组织模
式、量化资源配置、细化工作流程带来的成效，
唐治军说起一件事：2022年9月3日，正在公司
参加工作会的他连夜赶回盘山，辽宁省委副秘
书长孙嘉峰第二天要到9标管段督导检查。9
月4日，孙嘉峰看了搅拌站、钢筋加工场和制梁
场的“三集中”管理，当即提出在9标管段就地
进行标准化和信息化管理对标。“那天，项目部
会议室座无虚席，甚至走廊里也增设座位。这
次会议无异是对我们的一种鞭策。”唐治军说。

马晓拿出一份递交公司的调研报告，项目
部各项工作无一不有详实的数据支撑：截至目
前，项目部形象进度在绥中至盘锦段全线9个
标段靠前、12次迎接省市检查观摩；项目管理
人员总计 55 人，相对传统的机构设置减少 80
人；现场经费支出占产值比1.57%，较公司下达
控制指标大幅度下降；实行各类物资集采，发
挥规模优势，以量换价，采购费实现较大下浮；
劳务择优招标，仅预应力管桩劳务分包与钢板
组合梁专业分包两项，均产生规模效益；而办
公生活用品支出每月节约过万元、工区车辆动
态管理年度节支超百万元。

“最让我们感到欣慰的事还是人员的能力
得到了锤炼。”马晓说。项目部下辖四个工区，
比学赶超的氛围格外浓厚，工区管理人员在一
年的时间里独立实施项目的能力普遍提升。
项目部部门间的补位意识与胜任力也得到增
强，岗位动态调整制度也拓宽了员工职业发展
通道。

反超无捷径

汤建平是四工区副经理，管着4公里多的
作业面。全线重点工程1.657公里长的绕阳河
特大桥就在这里，看着墩身林立、蜿蜒伸展的
架梁作业，汤建平思绪万千。辽宁的冬季非常
漫长，为赶工期，项目部决定利用冬季枯水期
抢出绕阳河特大桥水中墩。要在零下30摄氏
度的气温里，保质保量打桩筑墩谈何容易！汤
建平和工区技术主管尚康、现场队长万寅吉，
带着百余名作业人员给地材搭暖棚、给设备添

暖气，斗天寒，斗地冻，练出“硬筋骨”，两个月
如期完成拼抢任务。“不过，我现在最关心的是
再过一个月就要开始的‘倒边’作业，安全隐患
防范仍旧是最大压力。”汤建平说道。

的确，安全管理成为项目部的重中之重。
进入十月，既有京哈高速公路的车流量愈发密
集，而此时已是冬季，行车事故概率增高。一
个凌晨，一辆大货车突然侧翻冲到二工区的路
基上，高速公路交警在高速公路救援大队没有
到达前，通知项目部就近派吊车协助救援。

另一边，任何一个火星就能引发湿地保护
区80万亩芦苇荡的重大火灾。为此，项目部安
排每天两名安质人员做专项巡逻。这天，从飞
驰的车上扔下来一个烟头，落入绿化带下的涵
洞，引燃里面堆码的枯枝杂叶，两名巡逻人员
立即返回车上拿灭火器，与湿地保护区围场人
员一同灭火。若火势蔓延到外面两侧的芦苇
荡，后果不堪设想。

与此同时，管段内的24.8公里软土路基管
桩施工进入倒计时。项目部组织48台管桩机
均匀分布在京哈高速公路北京和沈阳方向的
既有路基外侧作业。12月份的路基顶面形成1
米厚的冻土层，每根管桩重锤施打穿越冻土层
后很容易发生管桩脱帽倾斜，向外倾倒会伤害
到作业人员和施工便道上行驶的车辆，向内倾
倒会砸中高速公路上快速行驶的车辆。发现
这一重大安全隐患后，项目部安全生产总监张
景涛查资料问同行，自购材料多次测试，获得
管桩防倾覆保险绳的使用方法。项目部随即
下发文件推广。在两个多月的冬季施工中，防
倾覆保险绳多次发挥作用，将失去约束的管桩
悬吊在空中，避免管桩快速倾倒造成严重后
果，也确保119326根管桩全部安全施工结束。

制梁场钢筋班班组长董小华有着十四年
的从业经验。他发现原设计的模板拆除费时
费力，琢磨着采用“分离模板+止浆条”的方式
提高工效。“目前看这个还行，梁场预运架一
体，一共有 440 片 T 梁，2850 片钢板组合梁和
1262 片实心板梁的生产任务。”梁场被评为项
目部2023年5月“标杆工区”，马晓把流动红旗
送过来，在党建联建工作室鼓励梁场再接再厉
再夺冠。

在项目部电梯旁，立着一张宣传牌，印着
年度节点目标。“我们在分阶段施工中提了很
多具体目标，大伙管这叫打歼灭战。到今天为
止，基本上都实现了。”唐治军说。

2022年8月，项目部进点一个月完成“三集
中”和试验室建设；11 月底，标段施工便道贯
通。2023年春节前，绕阳河特大桥钻孔桩和水
中墩、软基处理段管桩完成；2月底，34座大中
小桥钻孔桩完成；4月底，北京方向所有桥涵结
构物完成；5月底，北京方向路基填筑完成；6月
底，桥梁架设占比达到总量30%。

本报记者/李茂通讯员/陈海锋
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项目经理唐治军（中）、党支部书记马晓（左二）与工程技术人员探讨施工方案


